



Au DREE, une table ronde sur les sanctuaires chrétiens du Proche Orient



Dans le cadre des XXIX Conférences pédagogiques internationales, autour du thème « Alexandre Nevski : Occident et Orient, la mémoire historique du peuple », une table ronde a eu lieu le 18 mai 2021 au Département des relations ecclésiastiques extérieures du Patriarcat de Moscou. Le thème choisi était « les sanctuaires chrétiens et le dialogue interreligieux dans les régions islamiques ».

L'évènement, organisé par le secrétariat du DREE chargé des relations interreligieuses, avait lieu sous la présidence de l'archevêque Léonide de Vladikavkaz et d'Alanie, vice-président du DREE. Des membres du clergé, des collaborateurs de diocèses de Russie et de l'étranger, des employés d'organisations de l'Église orthodoxe russe, des orientalistes et des historiens des religions, des écrivains et des journalistes participaient à la table ronde.

Ouvrant la séance, l'archevêque Léonide a attiré l'attention sur la situation difficile du christianisme

dans les régions musulmanes, touchées par des guerres locales ou des conflits. Insistant sur l'importance de la sauvegarde d'une présence chrétienne au Proche-Orient et en Afrique du Nord, berceau du christianisme, le président de la table ronde a mis en évidence les efforts de l'Église orthodoxe russe et de ses partenaires pour défendre les droits des chrétiens persécutés et pour aider les communautés victimes. L'archipasteur a aussi souligné la valeur du dialogue interreligieux pour mettre en place une coexistence pacifique et égalitaire des chrétiens et des musulmans, prenant l'exemple du Caucase.

Le président de l'Association russe pour la liberté religieuse, S. Melnikov, a ensuite présenté une communication, dans laquelle il a détaillé l'aide apportée à la population syrienne par les communautés religieuses et les associations publiques russes, avec la participation de militaires russes.

Son intervention a été suivie de celle de l'higoumène Arsène (Sokolov), représentant du patriarche de Moscou et de toute la Russie auprès du patriarche d'Antioche et de tout l'Orient. Il a parlé des contacts avec le Patriarcat d'Antioche et les autres leaders chrétiens de Syrie et du Liban dans le domaine social, de l'aide à la restauration des églises détruites pendant la guerre.

D'autres exposés ont suivi, notamment sur l'état actuel des sanctuaires et des monuments chrétiens en Syrie, et sur le problème du syncrétisme religieux dans la culture ottomane.

Le vice-président du Département de droit international de l'Université de l'amitié des peuples, A. Solntsev, a continué l'exposé de la problématique de la situation du christianisme en Turquie. Il a présenté une analyse de la fermeture du musée de Sainte-Sophie d'Istanbul par les autorités turques du point de vue des obligations de la Turquie en droit international.

Enfin, le prêtre Dimitri Safonov, secrétaire du DREE chargé des relations interreligieuses a présenté un historique de la reconversion de Sainte-Sophie en mosquée, dans le contexte de la liberté de confession religieuse en Turquie, en tenant compte d'autres précédents de reconversion des églises chrétiennes monuments historiques en lieux de culte musulman. Il a proposé une analyse de la situation des monuments chrétiens en Turquie.

Une discussion animée a suivi les communications, à laquelle ont pris part les invités à la table ronde. Un recueil contenant les différents exposés devrait paraître prochainement.

Le président de la table ronde s'est félicité du haut niveau des communications présentées, et a remercié l'assistance.